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对于今年 63 岁的黑龙江

省同江市街津口赫哲族乡群众
尤文凤而言，制作鱼皮衣服已
经由一种“技艺”变为一项“事
业”。而中央民族工作会议则
让他对自己的这项事业更加充
满信心。

刚刚结束的中央民族工作
会议暨国务院第六次全国民族
团结进步表彰大会指出，大力
传承和弘扬民族文化，为民族
地区发展提供强大精神动力；
弘扬和保护各民族传统文化，
要去粗取精、推陈出新，努力实
现创造性转化和创新性发展。

会议的精神在社会各界引
发强烈反响，继续弘扬和保护
各民族传统文化，建设各民族
共 有 精 神 家 园 成 为 人 们 的
共识。

“少数民族文化得以传承
与国家政策扶持密不可分，中
央再次强调要弘扬和保护各民
族传统文化，我们民族文化的
传承之路一定能越走越宽。”尤
文凤激动地说。

尤文凤是国家级非物质文
化遗产“赫哲族鱼皮制作技艺”
唯一传承人。在国家文化部门
的帮助下，她目前已经培训了
50 人左右的鱼皮衣制作传习
班学员，他们当中大部分是赫
哲族青年。

和尤文凤一样，随着国家
不断加强在各民族传统文化保
护和传承上的投入，越来越多
的民族文化得以传承和发展。

“这些年来，国家对西藏传
统文化的支持力度与日俱增，
也使许多濒临灭绝的传统文化
获得新的发展。”西藏自治区文
化厅非物质文化遗产处处长吉
吉告诉记者，以西藏传统的藏
戏为例，这个起源于公元 8 世
纪的宗教艺术，不仅是藏文化的重要表现形式之一，也成
为了西藏文化的一张靓丽名片。

“各民族优秀文化的不断弘扬和传承，一定能成为推
动民族地区发展的强大精神力量。”吉吉说。

“生物学有保护生物多样性问题，文化上也有保护文
化多样性问题。”中央民族大学民族学教授杨圣敏表示，
弘扬和保护各民族传统文化就是要保护中华民族文化的
多样性，培养中华民族共同体意识，建设各民族共有的精
神家园。

作为一名汉族干部，西藏自治区教育厅副厅长朱赟
曾经在西藏山南地区当过 20余年的教师。

“民族工作会议再次提出要积极做好双语教育工作，
这对弘扬和保护民族传统文化，同时增强整个中华民族
文化的认同感都有着重要的意义。”朱赟表示，近年来，国
家投入大量的人力、物力、财力，用于西藏优秀传统文化
的保护和发展，这其中，藏语言文字的传承与保护成就
显著。

中央民族大学哲学与宗教学学院教授班班多吉说，
作为一名少数民族学者，一定要深刻领会会议所提出的

“建设各民族共有精神家园”的精神，在继承和发扬好少
数民族传统文化的同时，积极培养中华民族共同体意识，
为弘扬社会主义核心价值观作出贡献。

弘扬和保护各民族传统文化，不仅能为民族地区的
发展提供强大的精神动力，同样为民族地区的经济社会
发展带来了实实在在的效益。

云南省西双版纳州委宣传部副部长段金华告诉记
者，近些年随着民族文化传承与保护工作的不断深入，保
护工作与旅游开发建设很好地结合起来，有效增加了农
民收入。

“民族传统文化的保护与传承不仅要解决物质方面
的问题，还要解决精神方面的问题。我们在下一步的工
作中，一定要在推动经济社会发展的同时保护和传承好
民族文化，在保护传承民族文化的过程中推动经济社会
的进一步发展。”段金华说。

文/新华社记者 （新华社北京 10月 2日电）

1950 年，毛泽东访问苏联期间，中苏双方商定由苏
联援助中国建设第一个载重汽车厂。经过精心筹划，中
央财经委员会批准第一汽车制造厂在吉林省长春市兴
建。1953 年 6 月，毛泽东签发《中共中央关于力争三年
建设长春汽车厂的指示》，7 月，第一汽车制造厂在长春
市西南的孟家屯附近举行奠基典礼，毛泽东题词“第一汽
车制造厂奠基纪念”。一汽的建设离不开全国人民的支
持和帮助，全国各地为一汽输送了大批干部和技术工
人。苏联为中国提供了全套的产品设计和图纸资料，并
派遣一批有经验的专家来厂指导。

1956 年 7 月 13 日，从一汽总装配线上开出了第一批
“解放”牌汽车，被毛泽东命名为“解放”牌的汽车在长春
第一汽车制造厂试制成功，从此结束了中国不能制造汽
车的历史。

长春第一汽车制造厂生产汽车是以苏联生产的吉斯
150 型汽车为范本，根据中国实际情况改进部分结构后
设计和制造出来的。这种汽车装备 90 匹马力六缸汽油
发动机，最高时速可达到 65 公里，载重量为 4 吨。它不
仅适合当时中国的道路和桥梁的负荷条件，而且还能根
据需要改装成适合各种特殊用途的变型汽车。第一批下
线的“解放”牌汽车，还参加了 1956 年的国庆阅兵式。“解
放”牌汽车的问世，改变了中国城乡交通和公路运输的落
后面貌，成为城乡交通和公路运输的主力军。

（新华社北京 10月 2日电）

国产“解放”牌载重汽车试制成功

弘扬保护各民族传统文化

建设共有精神家园
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—中央民族工作会议精神在社会各界引发强烈反响
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这几天来，香港一些人发起的“占

领中环”非法集会，严重冲击香港法治

传统，扰乱香港社会秩序，影响香港民

众生活。如何让香港恢复秩序，走上正

常轨道，成为大家普遍关注的问题。

中央对香港的基本方针政策没有

变，也不会变。9 月 22 日，习近平主席

会见香港工商界专业界访京团时，明确

指出要“坚定不移贯彻‘一国两制’方

针和基本法，坚定不移支持香港依法推

进民主发展，坚定不移维护香港长期繁

荣稳定。”理解了这“三个坚定不移”，

就可以明白中央一以贯之的诚意和决

心，就能够认清香港的整体利益和长远

利益所在，对如何解决香港目前所面临

的问题，也会有一个正确的判断。

香港特别行政区实行行政长官普

选，不仅是香港民主制度的历史性进

步，而且关系到“一国两制”方针的正

确实施，关系到国家主权、安全和发展

利益，关系到香港的长期繁荣稳定。全

国人大常委会 8 月 31 日关于香港普选问

题的决定，是依据基本法的规定，在充

分听取香港社会各界意见的基础上作出

的，是香港特别行政区行政长官实行普

选的宪制基础，具有不可挑战的法律地

位。任何尊重“一国两制”和基本法的

人，都应当尊重和遵守这一决定。

民主与法治不可分。香港要实现民

主政治的健康发展，必须依法，捍卫法

治这个核心价值。不依法办事，香港社

会就会混乱。“占领中环”活动，公然违

反香港法律规定，并严重阻塞交通，扰

乱社会秩序，是把少数人的政治诉求凌

驾于法律之上，甚至为了一己之私骑劫

香港民意，损害的是香港社会安宁和经

济繁荣，动摇的是香港的核心价值和法

治精神，阻碍的是 2017 年一人一票普选

行政长官目标的实现。这些行为本身，

恰恰是对民主和法治的亵渎。

需要强调指出的是，行政长官是经

过法定程序选举产生，并由中央政府任

命的。中央政府对行政长官梁振英是充

分信任的，对他的工作是十分满意的。

中央政府将继续坚定不移支持梁振英行

政长官领导的特区政府依法施政，坚决

支持特区警队依法处置非法活动。这不

仅是为了维护国家安全和利益，也是为

了维护香港利益，维护广大香港同胞、

投资者的利益，维护香港的繁荣稳定和

长治久安。

正如习近平主席多次强调指出的那

样，办好香港的事情，关键是要准确理

解和贯彻“一国两制”方针政策，维护

基本法权威。我们将坚决贯彻“三个坚

定不移”，我们也完全相信，香港同胞有

智慧、有能力把特别行政区管理好、建

设好，同全国各族人民共担中华民族伟

大复兴的责任和使命。

（新华社北京10月1日电）

坚 决 贯 彻“ 三 个 坚 定 不 移 ”
人民日报评论员

新 华 社 北 京 10 月 2 日 电 （记

者 许 雪 毅 查 文 晔） “ ‘ 占 中 ’
发起者眼里根本没有‘法’，没有任
何规矩，这是对香港法治传统的粗
暴违反与践踏。”中国社会科学院法
学研究所研究员莫纪宏说。

香 港 “ 占 领 中 环 ” 非 法 集 会 已
经进入第 5 天。内地多位法学专家 2
日接受新华社记者专访时表示，“占
中”自 28 日凌晨启动以来，严重扰
乱法治秩序，影响香港经济民生。

莫纪宏说，“占中”发起者从一
开始就没把基本法放在眼里，带有
浓厚的无政府主义倾向。

“ 他 们 以 为 用 所 谓 ‘ 国 际 标
准’、‘公民抗命’的词汇煽动蛊惑
民众，就可以逼迫特区行政长官辞
职，从而达到乱中夺权的目的。”莫
纪宏说，相信绝大多数香港市民能
够分辨是非，用民粹主义和无政府
主义的幌子来煽动民众、破坏法治
的时代已经一去不复返了。

莫纪宏表示，当今世界是一个崇
尚法治的年代，维护法治、保障市民
的基本权利是香港特区政府最基本的
执政理念，任何逆此潮流而动的行为
都是螳臂当车。基本法是保证香港稳
定发展的底线和红线，后退一步，会
给香港带来灾难性后果。

“反对‘占中’非法集会事关全体
香港人民的共同福祉，任何企图搞垮
香港的图谋都是徒劳的。”他说。

中 国 法 学 会 “ 一 国 两 制 ” 和 基
本法研究中心常务副主任陈咏华认
为，从媒体披露的情况看，“占中”
运动背后有比较缜密的筹划，一些
人以“和平、非暴力”为名，劫持
民意行非法集会之实。不管组织者
如何狡辩，整个事件本身的违法性
质是谁也无法抵赖的。

“中央和特区政府在政改问题上
一直敞开大门，耐心聆听包括泛民
主派在内的香港社会各界诉求，但
无论何种诉求，一定要依法表达。”
陈咏华说，“占中”与合法游行集会
不同，它严重损害公共利益，已明
显 干 扰 广 大 香 港 市 民 的 生 活 秩 序 ，
对香港法治环境和国际形象造成极
大破坏。

据香港媒体报道，几天来，“占
中”对零售、餐饮、旅游等行业和
普通市民生计、生活造成严重负面
影响。很多香港司机埋怨，“占中”
参 与 者 占 据 大 片 马 路 和 公 共 地 带 ，
已 严 重 影 响 司 机 们 使 用 道 路 的 权
利。金钟、尖沙咀一带店铺经营受
到干扰，许多店家不得不停业。一
些 银 行 的 营 业 网 点 也 只 能 暂 时 关
闭，给市民生活造成极大不便。

“ ‘ 占 中 ’ 组 织 者 用 违 法 手 段
来表达诉求，危害很大，而且不能
持久。他们的目的是逼迫特区政府
和中央采取强硬手段，然后宣称所
有 后 果 都 由 特 区 政 府 和 中 央 来 承
担 。 这 样 的 图 谋 不 会 得 逞 。” 陈 咏
华说。

北 京 大 学 法 学 院 教 授 陈 端 洪 认
为，“占中”发起者当中不乏律师和
法学教授，应该很清楚“占中”集
会的非法性质。如此知法犯法，双
重标准，又如何能够让香港市民相
信他们是法治的守护者呢？

“实际上，他们一开始提出的口
号 就 是 用 违 法 手 段 导 致 香 港 瘫 痪 ，
他们不怕违法，不会对被破坏的香
港法治秩序负责。”陈端洪说，随着

“占中”事件的延烧，广大香港市民
将会更深刻地认清“占中”发起者
的真实嘴脸，认识到整个事件对香
港法治环境和社会安宁的破坏。

新华社香港 10 月 2 日电 （记者张

晶 牛琪） “占领中环”非法集会 9 月 28
日凌晨启动以来，已经进入第五天。除零
售、旅游及服务业受到明显影响外，香港
普通市民的工作与生活也受到严重干扰。

考虑到学生的上课安全，香港湾仔及
中西区所有幼儿园、中小学及特殊学校上
月 29 日起便已停课。截至目前，特区政
府教育局还未确定何时复课，不少学生家
长很担心停课对孩子学习进度影响较大。

家住湾仔区的马女士称，自己的孩子
正在读小学六年级，停课会让他的学习进
度比其他区的孩子慢很多，以后补课赶进
度的压力会很大。

中西区的蔡先生则由于要请假照顾停
课在家的孩子，耽误了自己的工作。“恳
请 这 些 示 威 者 ， 给 孩 子 留 一 条 路 上 学
吧！”蔡先生说。

目前，铜锣湾怡和街仍然被数百名集
会人士占据。有 6 条行车线被阻塞，电车
也停止营运。家住观塘区的胡先生在铜锣
湾一间楼宇做物业工作，本来乘坐公交可
以直接到达工作地附近的他，现在却要从
维多利亚公园下车，增加了近 20 分钟的
徒步路程，加上交通拥堵，每天通勤路上
要比平常多近一个小时。

住在轩尼诗道两边的市民则受苦最
深，他们甚至对示威者拱手道：“请你们
不要再堵路啦！”

家住铜锣湾的张女士告诉记者，最近
去超市购物，发现新鲜蔬菜和水果都严重
缺货。超市工作人员称，因为货车开不进
来，保质期短的蔬果类食品近期供应量都
大大减少。

从事建筑行业的旺角居民李先生也对
示威者集会深感不满。他说，集会场内大
型音响制造很大的噪音，有时到深夜还有
人用扬声器喊话，这令他和家人睡不了
觉。而且，由于参与集会的人士将整条街
的垃圾箱都用来做路障，导致街道的卫生

状况远不如从前。
香港的零售业者也受到明显影响。尖

沙咀、旺角、铜锣湾——这几个游客购物
必去之地，由于“占领中环”的持续进行
而显得有些冷清。

位于尖沙咀汉口道的一家专门售卖
珠宝首饰的店铺负责人一脸忧郁地说，
持续多日的“占领中环”“已经搞得香港
好麻烦”。由于该店铺主要做内地游客生
意，之前一直期待“十一”黄金周能带
来好彩头，没想到近几日销售额比往日
还要少 40%。算上租金和人工成本，“每
日都要赔钱”。

在湾仔一处街市开水果店的蔡先生则
一 直 摇 头 叹 气 ， 这 两 天 他 的 生 意 同 样
锐减。

“本来这条街有很多内地游客经过，
但现在内地游客团的数量明显减少，营业
额至少有近三分之二的缩水”，蔡先生
说，“现在只要见到一个顾客，就要大力
推销。”

在旺角的一间花店，店铺经理表示近
期营业额下跌了七成，“如果‘占中’持
续，就像是第二次 SARS”。对很多鲜花
超过保质期，他感到十分可惜。

“占领中环”也影响了邻近地区。上
环一家经营参茸海味的店铺经理张先生
说，虽然上环不是示威人士占据的地方，
但是由于西行电车路和多条巴士路线都因
为“占中”改道，游人若是要来只能依赖
地铁，自然让怕麻烦的游客却步。

“从早上九点营业到下午三点，还没
迎来开门生意！”他苦笑道。

网上则有一段点击率很高的视频，一
位香港大叔含泪唱歌呼吁“占中”人群回
家。这位身穿马甲、手夹安全帽的大叔呼
吁示威者尽快撤离：“你们想想如果事件
继续发生下去谁会得益，想看到香港乱的
人会得益。”说完，他鞠躬请求“占中”
组织者收手。

“他们眼里根本没有法”
——内地专家谈香港“占中”非法集会

“请给孩子留一条路上学”
——香港市民呼吁“占领中环”非法集会者尽快撤离

新华社北京 10 月 2 日电 在重阳节
到来之际，中央宣传部、中华全国妇女
联合会 2 日在中国网络电视台向全社会
公开发布任全来家庭等 10 户“全国孝老
爱亲最美家庭”的先进事迹。

任全来、赵永华、房泽秋、胡金
凤、郭欣欣、赵伏妮、李永忠、李昌

女、代琼兰、地丽胡玛尔·阿不都卡德
尔等 10 户家庭敬老爱老、奉行孝道，
倾心孝顺父母公婆，倾情照顾孤寡老
人，志愿服务困难群体，以强烈的社
会 责 任 感 、 家 庭 责 任 感 和 道 德 责 任
感 ， 为 社 会 的 和 谐 稳 定 作 出 了 贡 献 。
他们的孝行感天动地，他们的精神令

人景仰，不愧为传承中华民族传统美
德的典范，不愧为践行社会主义核心
价值观的楷模。

发布活动现场宣读了 《中共中央宣
传部、中华全国妇女联合会关于任全来
家庭等 10 户“全国孝老爱亲最美家庭”
的表彰决定》，播放了反映他们先进事迹

的短片，现场展示并诵读了反映他们先
进事迹的楹联和诗词，主持人对“全国
孝老爱亲最美家庭”成员代表进行了采
访，“全国教子有方最美家庭”代表蔡笑
晚向他们颁发了“全国孝老爱亲最美家
庭”荣誉证书。发布单位有关负责同
志，新闻媒体记者等参加。

中宣部、全国妇联向全社会公开发布“全国孝老爱亲最美家庭”中宣部、全国妇联向全社会公开发布“全国孝老爱亲最美家庭”

连日来，一些人以争取“真普选”

为名，在香港闹事，煽动非法集会，试

图以激烈街头运动方式胁迫中央作出退

让，改变全国人大常委会作出的有关决

定。这种做法公然违反基本法和香港法

律，违反法治原则，注定是不可能得

逞的。

香港特别行政区实行行政长官普

选，是香港民主发展的历史性进步。香

港社会围绕普选问题已经进行了多年的

讨论。香港回归 17 年来，中央一直在基

本法的轨道上，积极推动香港民主制度

不断向前发展。2007 年底全国人大常委

会有关决定明确了普选时间表，规定

2017 年香港特别行政区行政长官选举可

实行普选产生的办法，行政长官实行普

选后，立法会全体议员也可实行普选产

生的办法。也就是说，在香港回归后

“50 年不变”的中期还不到时就可以实

行双普选。今年 8 月 31 日，全国人大常

委会进一步作出决定，明确了行政长官

普选的原则和制度框架。这些都充分说

明，中央支持香港实现普选的立场是坚

定不移的，诚意是不容置疑的。

全国人大常委会的有关决定，体

现了“一国两制”的根本宗旨和基本

法的有关规定，充分考虑了香港社会

各界就行政长官普选问题提出的有关

意见和建议，符合香港实际情况，合

法、合情、合理。同时，这一决定也

澄清了偏离基本法有关规定的错误认

识，在遵循基本法关于行政长官普选

规定的基础上，为凝聚社会共识提供

了法律基础，有助于推动香港社会把

普选的愿望变成现实。

现在，一些人无视“一国两制”方

针和基本法的存在，公然煽动违法活

动，要求他们所谓的“真普选”，核心是

确保其代表人物，包括那些与中央对抗

的人成为行政长官候选人。这一要求既

不合法也不合理。香港特别行政区是中

国的一个地方性行政区域，直辖于中央

人民政府，而不是一个国家或独立的政

治实体。回归 17 年来，香港社会仍然有

少数人对“一国两制”方针政策缺乏正

确认识，不遵守香港基本法，不认同中

央政府对香港的管治权。如果任由少数

人骑劫民意，将不利于“一国两制”方

针的正确实施，不利于保持香港的长期

繁荣稳定，也不利于普选的顺利实现。

从法律角度来讲，如果行政长官普选方

案未获得立法会通过，只能适用现行的

行政长官产生办法。在重大原则问题上

没有退让空间。

从这些天香港一些人提出的非法要

求和打出的政治口号来看，他们采用破

坏香港法治，破坏香港社会秩序的违法

手段，所要达到的政治目的已经根本不

是所谓“真普选”，是向最高国家权力机

关挑战，是向广大香港市民的民主权利

挑战，其最终阻碍的是广大香港市民期

望的普选制度和合法的民主权利，是不

得人心的，也是最终要失败的。

认清起点，才会走得更远。实现香

港普选目标，起点和跑道就是基本法和

全国人大常委会的有关决定。由此出

发，才能走上正道而不至于走弯路。全

国人大常委会的决定具有不可挑战的法

律地位和权威，维护全国人大常委会的

决定，这是必然的选择，也是唯一的

选择。

（新华社北京10月2日电）

坚 决 维 护 全 国 人 大 常 委 会 的 决 定
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